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□本报记者 牛超

昨天上午10点多，市区中兴路
市粮食局楼下海马音像店里，店员
小段百无聊赖地划拉着手机。店门
口不时有路人经过，但到店逗留的
人寥寥无几。在网络可下载歌曲的
今天，有多少人还会走进音像店，花
钱购买一张碟片？车载音乐，U盘
和手机播放逐渐替代了光碟，如今
实体音像店靠什么支撑下去？

近日，记者走进这家开了25年
的老店。经历过音响行业发展高峰
期的海马音像店是不少老一代平顶
山人记忆深处的一抹亮色。这是一
间四五平方米大小的店面，南北两
侧架子上摆满了各种DVD、CD，以戏
曲、歌曲、电影及儿童影碟为主。这
间屋子里面还有两个四五平方米大
小的房间，其中一间空荡荡的，另外
一间放着少量碟片。

曾经一盘磁带卖几箱
海马音像店的老板杨红杰今年

44岁，是音像制品从辉煌到没落的
见证者。“现在是赔钱赚吆喝，不想
干但又不甘心。”他说。

上世纪90年代前后是音像制
品的黄金时代，“那时，手机还是稀
罕物，谁家有个固定电话都是很值
得炫耀的事，更别说智能手机、电脑
什么的。年轻人最大的消遣就是看
电视和录像。当时，特别流行小虎
队、谭咏林、童安格、张国荣等歌星
的歌，看的电影或电视剧也多是《陈
真》《英雄本色》《新龙门客栈》等。”
杨红杰说，当年，他在市区中兴路与
建设路交叉口东北角，也就是现在

太阳城商厦的地方租了个3平方米
大小的橱窗卖磁带，“一天能卖一二
百元”。“我哥当时也开音像店，那几
年电视剧《渴望》很火，我哥的店仅
《渴望》主题曲磁带就卖了好几箱
（一箱200盘）。”

80后男青年王鹏是位音乐发
烧友，他至今仍然怀念到音像店淘
CD的感觉。“刘德华、张学友是我
最熟悉的歌手，记得上中学时，同
学身上大多带着磁带和随身听，条
件好一点的还带着CD机。”王鹏回
忆，一部好点的CD要二三十元钱，
而当时一天的早点及零花钱只有
两元，对于学生党而言可算是个稀
罕物。

“好在当时有卖盗版CD的，五
六元一张，10元两张，小伙伴们乐此
不疲，每当周杰伦的新专辑出来，音
像店都会把海报早早地贴出来。”王
鹏说。

从辉煌到没落
1993年，杨红杰在市区中兴路

市粮食局楼下开起海马音像店，之
后又在建东小区、矿工路市人民电
影院附近开了两家分店，员工最多
时有20多人。

“大鹏”是杨红杰的朋友，他回
忆说，1999年春节的一个晚上，他
们几个同学叫杨红杰出去喝酒，“他
说好好好，马上到、马上到，结果我
们酒都喝完了，也没见他人。”“那
时，真是一个忙，平时晚上9点多就
关门了，结果春节那几天生意异常
火爆，到晚上12点了店里还人来人
往，根本离不开人，也关不了门。”说
起当时的情景，杨红杰一脸愧疚。

“大鹏”说，当时，仅中兴路的海
马音像店就有两层，面积100多平
方米。

2000 年以后，MP3出现，磁带
开始滞销。紧接着电脑、智能手机
普及，音像制品生意越来越不好
做。杨红杰先后关闭了市人民电影
院及建东小区的两家音像店，中兴
路的店面也开始“缩水”，并开始寻
找新的商机。

现在，杨红杰的“海马音像店”

里仅剩下两名员工。“每月租金、员
工工资得好几千元，生意好时一天
能卖一二百元，生意不好时几天不
开张。现在音像业已经进入寒冬，
免费的网络音乐以及盗版音像制品
对这个行业的打击太大了。”杨红杰
的语气里充满了无奈。

他告诉记者，现在光顾音像店
的多是一些出生于上世纪六七十年
代的老顾客及发烧友，“年轻人都去
网上下载音乐了。”

对于能否坚持下去，杨红杰说，
他不知道，“走一步说一步吧。”

“那时候音像店满大街都是，好
碟子也多，在密密麻麻的磁带墙、
CD墙里一点一点地看，有寻宝的感
觉。发现自己想要的就抽出来，特
别有成就感。”虽然音像店慢慢淡出
城市生活，但市民白先生认为，音像
店不会死，如同电子书籍不会取代
书店一样，可以尝试多元经营，比如
音像咖啡馆之类的。

音像店：逐渐被遗忘的“声音”

□记者 牛超/文 禹舸/图

本报讯 昨天上午，记者在市
区街头采访时，发现不少路段的
车阻石“变身”卡通装扮，萌萌的
造型吸引不少路人驻足拍照。

昨天上午，记者路过湛河区
开源路小学门口，这里的四个车
阻石分别被刷上愤怒的小鸟、海
绵宝宝、机器猫等图案。面向路
边的一面分别写着“文明礼让”四
个字。

对此，两位在门口接孩子的
家长表示：“很可爱！感觉很有创
意，也醒目得多，对行人能起到警

示作用。”
随后，记者来到湛河区东风

路小学门前，警戒线处的车阻石
也被涂上了彩色图案，有的画着
太阳笑脸，有的画着地图和星星
等（上图）。

市区东风路中段一家房地产
销售中心门前及市区开源路中段
一家商铺门前的车阻石也被涂上
了卡通图案。前者被涂成了机器
猫，或闭目微笑，或哈哈大笑，憨
态可掬，十分惹人喜爱。

据门口的保安说，这些车阻
石是前几天刚涂的。自从涂上卡
通图案后，陆续有路人留步与它

们合影，特别是小朋友途经此地，
都会不自觉上前拥抱。

“自从画了卡通图案以后，我
孙子每次从这儿过都要摸摸。”一
位领着孙子在附近晒太阳的老太
太说。

“看着特别萌，也为城市增添
了文化元素，感觉整个城市都是
多彩的，看了心情特别好。”一名
路人说。

网友“南唐遗少”说，这些车
阻石太可爱、太醒目了，感觉很好
看。同时，他也建议在城区设置
涂鸦墙或涂鸦角落，让有艺术梦
想的人给城市增添文化内涵。

街头多处车阻石“变身”卡通装扮

□记者 傅纪元

本报讯 市招办在昨天上
午举行的2018年我市成人高
考考务会上发布消息，全国成
人高考于10月27日、28日举
行，我市共报考 13979人，比
去年增加2344人。其中统考
生 13339 人，同比增加 2204
人；免试生640人，同比增加
140 人。在今年参加统考的
考生中，专升本6074人、高起
本383人、高起专6882人。

据了解，今年成人高考全
市共设 12 个考点、450 个考
场。专升本考点设在市一中、
市二高、市实验中学、市八中、
市十六中；高起本考点设在市
四十三中；高起专考点设在市
一高、市二中、市三六联校东
校区（市三中）、市九中、市十
四中、市四十一中。市招办提
醒考生于10月27日前到报名
站领取准考证。

据了解，我市成人高考考
生全部在标准化考点进行考
试，各考场实施省招办网上巡
查、市招办网上巡考、考点同
步监考的三级考试监督办
法。考生入场时使用身份验
证仪器进行指纹验证、现场拍
照、二代身份证识别的措施，
视频监考后台比对审核考生
报名照片与考生入场时照片，
考试全程进行视频监控和录
像，考完后对录像审看，视频
录像可以作为判定考生及监

考员是否违规的依据。
各考场启用手机信号屏

蔽仪，考生进场时使用金属探
测器进行检查，防止考生将手
机等违规物品带入考场。所
有考点均安排公安或武警参
与维护秩序。

市招办有关负责人介绍，
近年来，我省成人高招录取率
较高，成招各科类的最低控制
分数线非常低。比如2017年
成人高招，高起专类中文史类
和理工类录取分数线为 140
分（满分450分），专升本类中
理工类110分、经管类115分、
农学类130分（满分450分）。
今年我省成招在录取分数线
的划定及招生计划制订等方
面将继续保持稳定，也就是说
只要考生不违纪，所报专业对
口，扎实备考，基本上都能被
高校录取。

该负责人告诉记者，我市
考点防作弊方面各项软硬件
设施全面升级，加大对违纪行
为的查处力度，考生违纪信息
将记入考生诚信档案。另外，
成人高考是国家级考试，考生
违纪按《国家教育考试违规处
理办法》处理，作弊已入刑，处
罚严厉；去年成人高考，我市
当场查处一起替考，作弊“枪
手”和考生已移交公安部门处
理。市招办提醒考生正确看
待考试，不要因为一次违纪而
影响自己今后的升学、就业、
升迁。

本周末1.3万余人
参加成人高考
考试人数比去年增加2000余人

在海马音像店里，虽然各种音像制品一应俱全，但顾客仍是寥寥无几。本报记者 彭程 摄


